

ENTREVISTA

[FABIO BAGGIO]

Pe. Fabio Baggio é bacharel em Filosofia e em Teologia, mestre e doutor em História da Igreja, diretor do Instituto Internacional de Migração Scalabrini (SIMI) em Roma, professor titular da Pontificia Univesitas Urbaniana em Roma, professor visitante na Universidad de Valencia (Espanha) e na Universidad Autónoma de Zacatecas (México). Também é Diretor do SIMN Development Office para a Europa e a África. Foi conselheiro da Comissão Episcopal para Migrações do Chile (INCAMI), diretor do Departamento de Migração das Arquidioceses de Buenos Aires e diretor do Scalabrini Migration Center (SMC) em Manila.

Esta entrevista teve raízes no Simpósio sobre Religião e Migração da PUC-SP, e traz apontamentos preciosos para melhor compreendermos os processos migratórios em sua dimensão empírica e também simbólica. Podemos observar que tal fenômeno é especialmente importante, também, para a religião judaica, tema da presente edição da *Último Andar*.



Último Andar: A migração é algo que acompanhou a história da humanidade. Mas qual a relevância de tratarmos desse assunto nos tempos atuais?

Fabio Baggio: En los últimos 20 años el crecimiento continuo de los números del fenómeno migratorio a nivel internacional (hoy hablamos de más 250 millones de migrantes internacionales) y nacional (más o menos 750 millones de migrantes internos) ha llamado la atención de la comunidad internacionales, de los gobiernos y de los medios. Aunque los migrantes internacionales representan tan sólo el 3% de la población mundial desde hace 60 años, en lo que va del tercer milenio la globalización de los flujos, su desarrollo y sus impactos positivos y negativos en los países de origen, tránsito y destino han causado un importante avance de la cuestión migratoria en la agendas políticas internacionales. A esto se tiene que añadir la justificada preocupación por la persistencia de flujos migratorios no autorizados, que aumentan la vulnerabilidad de los migrantes, la creciente interferencia de organizaciones criminales que han descubierto en el tráfico y la trata de migrantes un negocio más lucrativo que la droga, y el aumento inesperado de los desplazamientos forzados generados por conflictos, persecución y desastres naturales.

Último Andar: Quais são as principais rotas migratórias mundiais?

Fabio Baggio: Según los últimos datos elaborados por Naciones Unidas y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) las rutas principales de los flujos migratorios a nivel numérico en los años más recientes son: 1) el corredor que va de América Central a Estados Unidos, 2) los corredores que van de la ex-repúblicas soviéticas a Rusia, 3) los corredores que van de África y Asia a Europa. Hay que añadir que, por lo que atañe las migraciones económicas, en los últimos años las rutas sur-norte del mundo (de países no o poco industrializados a países muy industrializados o G20) se equiparan a las rutas sur-sur. También hay que aclarar que por lo que atañe la migración forzada, el 87% de los refugiados a nivel mundial se encuentran en países del sur.

Último Andar: E quais as principais rotas migratórias que têm como destino a Europa?

Fabio Baggio: Desde hace unos 25 años hay flujos continuos de africanos de la región sub sahariana hacia Europa. Los regulares han utilizados programas migratorios temporáneos, sistemas de cuotas migratorias o posibilidad de reunificación familiar. Los irregulares han llegado por mar, utilizando barcos o pateras para alcanzar las costas de España e Italia. En los últimos 5 años ya no llegan a las costas europeas, sino que son recuperados en mar por barcos militares, socorridos y llevado a puertos italianos por identificación. La ruta balcánica, si bien existía anteriormente, ha tomado importancia a raíz del creciente flujo de desplazados sirios que huyen de la guerra civil. En 2015 solamente por estas rutas han ingresados en Europa más de un millón de migrantes.

Último Andar: Quais são os principais impactos dos processos migratórios na Europa? Nos fale sobre os impactos, sejam eles políticos, econômicos ou culturais.

Fabio Baggio: La migración es un fenómeno complejo con impactos distintos en los países receptores. Y esto se nota de manera evidente en Europa, donde los países que han decidido congregarse en la unión europea (UE) no tiene visiones y políticas comunes sobre los migrantes. A nivel político, los partidos populares de derecha están utilizando el miedo hacia una supuesta invasión de extranjeros para aumentar sus votos, mientras los partidos de izquierda parecen más abiertos a la construcción de sociedades multiculturales. El incremento de los flujos migratorios ha generado un restringimiento de las políticas de ingreso en la mayoría de los estados europeos y la militarización de muchas fronteras. Hay expertos que hablan ya de un fracaso de la UE a raíz de la perspectiva nacionalista y proteccionista con que muchos estados miembros están encarando el fenómeno migratorio. A nivel económico, los estudios demuestran claramente el impacto positivo de la importación de mano de obra joven que sirve a sustentar el sistema de welfare de los estados UE y a generar más competitividad en los mercados internacionales. Pero la percepción de la gente es distinta y persisten prejuicios, alimentados por las últimas olas de migrantes forzados, sobre competencia desleal y aprovechamiento del welfare por parte de los extranjeros y hasta discriminación de los autóctonos. A nivel cultural, el proceso de multiculturalización de las sociedad europeas ha comenzado desde hace mucho tiempo, sobre todo gracias a las nuevas migraciones, pero hay muchas resistencia por parte de los autóctonos, quienes tienen miedo de perder su identidad y interpretan el proceso de integración como un esfuerzo unilateral que atañe exclusivamente a los migrantes.

Último Andar: Qual é a relevância das religiões nos processos migratórios europeus?

Fabio Baggio: Europa se ha caracterizado en los siglos como un continente cristiano, si bien con diferenciaciones, y la presencia de otras religiones, y en particular la del Islam, se ha construido con la llegada de migrantes en los últimos 60 años, comenzando por los procesos de descolonización. La UE decidió mantener una posición neutral, garantizando la libertad de expresión religiosa. Pero frente a las llegadas masivas de migrantes musulmanes muchos países miembros están recuperando su identidad cristiana para contrarrestar la “invasión” del Islam. Por otra parte unas radicalizaciones religiosas islámicas han degenerado en un terrorismo que encuentra adeptos en las segundas y tercera generaciones de migrantes. Hay quien habla de conflicto insanable de civilizaciones, de claros proyectos de invasión islámica de Europa y de la necesidad de una selección migratoria que privilegie migrantes cristianos. Estos discursos no dejan ver el potencial integrativo de las religiones, cuyos valores, muchas veces compartidos, pueden servir a fortalecer sentimientos de solidaridad, acogida, encuentro positivo, fraternidad universal y responsabilidad en el desarrollo de las sociedades receptoras.

Último Andar: Qual o espaço que os estudos sobre migração ocupam na pesquisa acadêmica?

Fabio Baggio: En el contexto académico europeo es notable el incremento de interés respecto investigaciones sobre temas migratorios. Las universidad y los centros de estudios están invirtiendo importantes recursos humanos y económicos para la producción de nuevos conocimientos en este ámbito, aunque no siempre los resultados logran incidir en la formulación de políticas.

Último Andar: Há pouco ocorreu um Simpósio sobre religião e migração na PUC-SP em parceria com a Urbaniana de Roma. Por que é importante para uma faculdade europeia uma parceria como essa? E como a faculdade entende a parceria com um

Programa de Ciência da Religião?

Fabio Baggio: Los estudios sobre temas migratorios globales precisan destacar la dimensión internacional del fenómeno, internacional en su esencia, y al mismo tiempo la necesidad de enfoques múltiples e interdisciplinarios. La colaboración entre institutos académicos ubicados en distintas partes del mundo favorecen la comparación e integración de perspectivas distintas. El interés común sobre la dimensión religiosa del fenómeno de la movilidad humana ha determinado el acercamiento entre el Scalabrini International Migration Institute (SIMI) de la Pontificia Universidad Urbaniana y el programa de Ciencias de las Religiones de la Pontificia Universidad Católica de São Paulo. La colaboración entre las dos instituciones, ratificada por un convenio marco, se traduce en actividades dentro de tres ámbitos principales: la organización y celebración de simposios sobre migración y religión, el intercambio de estudiantes y profesores y el desarrollo de programas formativos comunes con titulación conjunta.

(por Welder Lancieri Marchini)

A revista *Último Andar* agradece a pela rica e solícita colaboração.